## !Hasta luego!

« Nadie libera a nadie, ni nadie se libera solo. Los hombres se liberan en comunión. » Paulo Freire

He aquí, después de más de 16 años de trabajo apasionado y apasionante, dejaré DESARROLLO Y PAZ a finales de julio. Agradezco esta organización y sus miembros cuyo fantástico programa me ha permitido contribuir a la causa de la justicia social. Agradezco también a los colegas y en especial a los integrantes de los equipos que he tenido el privilegio de acompañar y guiar, compartiendo un compromiso común para una transformación social a favor de los excluidos y oprimidos de un mundo donde la riqueza y el poder quedan concentrados en pocas manos. Agradezco finalmente a todas las copartes, de quienes he aprendido tanto y con quienes he compartido algunos momentos de sus luchas para un mundo más justo y solidario.

En el transcurso de esos años, he tratado de dar cierta coherencia a nuestra práctica del desarrollo, esto de diferentes maneras:

- a) en la consolidación de sujetos colectivos capaces de transformar el mundo, tanto los equipos de DESARROLLO Y PAZ como las copartes de América latina, Asia y Medio-Oriente;
- en la concepción e implementación de estrategias de transformación social dentro de sistemas socioculturales vivos, es decir abiertos, complejos y en cambio permanente;
- c) en la construcción de relaciones fundamentadas en vínculos de alteridad que reconozcan al Otro como un verdadero sujeto capaz de ser un actor de transformación social;
- d) en la indagación en el campo de los conocimientos así como la objetivación de nuestras experiencias de desarrollo con el propósito de generar un saber susceptible de enriquecer nuestra práctica.

Estoy conciente del hecho de que atravesamos un momento histórico complejo. Por una parte, en muchos países, especialmente en América latina, se evidencia una fuerte corriente emancipadora. Sin embargo, considerando ciertas fuerzas que ejercen actualmente su influencia en las instituciones de desarrollo internacional y en la Iglesia Católica, temo por la misión de justicia social de DESARROLLO Y PAZ, la cual podría, no tanto ser aniquilada, sino desviar o edulcorarse. La vigilancia y habilidad estratégica son imprescindibles en estos tiempos difíciles.

No sé aún donde sabré dejar mi maleta, pero pondré en ella ciertamente todo lo que he acumulado con ustedes en el curso de los años y, con un poco de suerte, nuestros caminos se cruzarán de nuevo. Mi puerta quedará siempre abierta para quienes deseen mantener el contacto:

paul.cliche@gmail.com

Abrazos solidarios,

Paul Cliche

Junio 2012